FEUILLETS MENSUELS

de la

SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

N° 136

15ème Année

PROGRAMME DE LA REUNION DU DIMANCHE 10 OCTOBRE 1971

La prochaine réunion de notre Société se tiendra à la date ci-dessus, au Palais des Beaux Arts, Rue Georges Clémenceau à NANTES.

Etant donné le programme chargé, nous demandons à tous de faire l'effort nécessaire afin qu'elle puisse débuter à 9 H 30 précises.

Nous rappelons qu'une interruption est ménagée vers 10 H 45 pour permettre :

- le service de la bibliothèque;
- les formalités administratives : admission de nouveaux membres

Mr. RETY Maurice	présenté par	SAINTE-PAZANNE (44)		
Conducteur des Ponts & Chaussées	Mrs FREOR et CHAUVECON			
Mr. LESAGE	présenté par	ST AIGNAN-DE-GRAND-LIEU		
Ecole publique	Mrs LE BERT et DUPONT	(44)		
Mme NICOLAS Marie-Aline	présentée par	3, Rue Jean de la Fontaine		
	Mrs LE BERT et COLLARD	NANTES (44)		

Pour gagner du temps, si vous arrivez avant 9 H 30, il vous sera possible de prendre contact avec la bibliothécaire et de lui demander la liste des ouvrages mis à votre disposition.

LA SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE A 20 ANS

et c'est cet anniversaire qui motivera les communications faites au cours de la séance.

Il nous a semblé intéressant et utile de faire connaître à la plupart de nos membres actuels, et de rappeler à ceux qui constituent la vieille garde, comment fut fondé et se développa notre groupement, quels furent ses soucis de jeunesse, la façon dont il les surmonta, pour arriver à constituer aujourd'hui l'une des plus importantes sociétés régionales se consacrant uniquement à l'étude de la Préhistoire.

Le Journal Officiel du 5 Juillet 1951 enregistre : "23 Juin 1951 - Déclaration à la Préfecture de la LOIRE-INFERIEURE :

"Section Nantaise de Préhistoire - But : favoriser l'étude de la préhistoire en LOIRE-"INFERIEURE - Siège Social : Muséum d'Histoire Naturelle, Place Jean V - NANTES".

C'est à Monsieur BIGET qu'on doit l'idée de rassembler les nantais intéressés par l'étude de l'archéologie préhistorique. Il devait d'ailleurs bientôt les abandonner pour s'occuper d'autres choses.

Près d'un an, avant que le petit groupe eût une existence légale, il tenta de s'organiser et en Décembre 1950, il présenta au Muséum d'Histoire Naturelle une exposition consacrée aux temps préhistoriques.

C'est cette manifestation qui me fournit l'occasion de prendre contact avec les réalisateurs.

Si leur bonne volonté était grande, leurs moyens étaient plus que modestes. Ils ne furent pas pris au sérieux et le jugement porté sur eux pesa longtemps sur la société naissante. Elle connut donc à ses débuts bien des difficultés.

Mais l'acharnement de quelques uns de ses membres devait peu à peu triompher des obstacles. Très tôt, ils comprirent que l'idéal devant guider leur action n'était pas le pillage des sites connus ou découverts en vue de la constitution de collections, mais au contraire leur sauvetage et leur conservation.

Les réunions mensuelles furent régulièrement tenues. Elles firent l'objet d'études sérieuses, souvent au prix de grandes difficultés, mais permirent d'augmenter considérablement les connaissances de chacun des participants. De nombreuses relations furent nouées avec d'autres sociétés. Des préhistoriens notoires apportèrent leurs encouragements et leurs conseils. Une discipline rigide s'instaura sans peine.

Le sérieux de notre travail fut peu à peu reconnu et nous eûmes le plaisir d'être cités en exemple.

En 1960, la Section Nantaise de Préhistoire prit le nom de SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE. En 1962, avec le concours de la ville de NANTES, elle organisa au Palais des Beaux Arts une nouvelle exposition. La Direction de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques, de nombreux préhistoriens, nous prêtèrent des pièces d'un intérêt exceptionnel. Jamais à NANTES on ne vit une telle foule accourir au Musée. En un mois, plus de 16.000 personnes défilèrent devant les vitrines.

Depuis longtemps déjà, certains de nos membres consacraient leurs vacances à l'étude de gisements préhistoriques, participant aux travaux de fouilles dans les milieux les plus divers.

En 1964, sur la proposition de Monsieur GIOT, Directeur de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques de Bretagne, des recherches en Brière nous furent confiées. Elles mirent en évidence la ténacité des fouilleurs, travaillant quel que soit le temps dans un terrain on ne peut plus difficile. De tels efforts devaient être couronnés de succès. Ils nous valurent en 1969 la visite des chantiers par un congrès international.

Si nous comparions ce qu'est aujourd'hui la S.N.P. à ce qu'elle étaitil y a vingt ans, nous pourrions être fiers de son succès. Mais plutôt que de nous réjouir, il sied de penser à son avenir.

Pour ne pas l'avoir fait, nombreuses sont les sociétés scientifiques dont la torpeur est le prélude de la disparition. Afin d'être dynamique, la S.N.P. doit rester jeune. Ses fondateurs l'avaient bien compris puisqu'ils avaient prévu le renouvellement annuel du bureau. Il n'est pas question bien sûr de se priver de l'expérience de ceux qui depuis 20 ans l'ont guidé à travers les écueils pour l'amener où elle est aujourd'hui. Restant au Conseil de Direction, il leur est toujours possible d'intervenir.

S'il est logique d'assurer la continuité en conservant le Secrétaire Général et le Trésorier, ainsi qu'il est de règle à la S.P.F., il est souhaitable que de nouvelles idées soient apportées par une équipe renouvelée.

Réfléchissez au problème et dès le mois de Janvier prochain, en vue des élections de Février, présentez vos suggestions. Nous vous en remercions par avance.

G. BELLANCOURT.

LA VIE DE LA SOCIETE

Le Conseil de Direction de la SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE s'est réuni le Lundi 13 Septembre 1971 chez Monsieur BERNARD.

Etaient présents : Monsieur COLLARD, Mademoiselle LEBLOUCK
Messieurs LE BERT, BELLANCOURT, BERNARD,
CHAUVELON, DUPONT, LE CADRE,
de PERTAT, REFFE, SELLIER et
VINCENT.

Après avoir fixé le programme annoncé par le présent bulletin pour la réunion du 10 Octobre, un échange de vues sur les activités possibles de notre groupe au cours de l'année 1971 - 72 permit de dégager des idées nouvelles. Elles feront l'objet de mises au point au cours des prochains mois.

La Direction de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques de notre région a entrepris le relevé des mégalithes restés debout. Nous lui devons d'apporter notre documentation sur ceux disparus. Notre bulletin la publiera au fur et à mesure de sa réception.

Monsieur BELLANCOURT fit part d'une découverte extraordinaire réalisée par l'équipe étudiant la formation de la Brière. De nombreux sondages à la tarière effectués au cours des deux dernières années ont permis de mieux connaître le sous-sol et l'épaisseur de la couche de tourbe dans une vaste région. Un important gite de calcaire à alvéolines a été repéré, mais il avait été impossible de reconnaître l'endroit où les préhistoriques ont prélevé le calcaire à nummulites utilisé pour la constitution des cairns. On pensa l'avoir trouvé quand le 2 Août, la tarière remonta un fragment de roche truffé de nummulites. Le 12 Septembre, la couche calcaire fut mise à nu après enlèvement de 80 centimètres de tourbe. A sa surface, des ossements humains, des dents, des silex, de la poterie, montraient qu'on était, non pas en présence d'une couche géologique en place, mais d'une sépulture collective sous cairn. Au milieu de la Brière et sous une telle épaisseur de tourbe, la chose était inattendue. Bien sûr, après l'avoir fait constater à Monsieur le Directeur de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques, la tranchée sera refermée. Pour examiner le calcaire, il faut en permanence évacuer l'eau arrivant de toutes parts. Dès qu'on cesse, la fouille se remplit et peu après le niveau s'établit à 70 centimètres au-dessus de la couche. Cette protection doit être efficace contre les fouilleurs clandestins.

L'annonce du succès des recherches en Brière fut l'occasion de lancer un nouvel appel au recrutement des fouilleurs. La Brière a gardé intacts les vestiges laissés par les hommes préhistoriques. A nous de les découvrir. Profitons de l'expérience apportée par huit années de recherches.

Bibliothèque

Entrés à la bibliothèque depuis notre dernière réunion :

D	_	Les	Etrusques	R.	BOSCH

C - Les singes anthropoïdes Prof. URBAIN et RODE

B - Dictionnaire de la Préhistoire M. BREZILLON

B - Les Gaulois R. PERNOUD

B - L'âge de Pierre BANDI, BREUIL, HOLM, LHOTE, LOMMEL

B - L'Ascension de l'humanité H. KÜHN

C - L'apparition de l'homme P. TEILHARD de CHARDIN

C - La Géologie A. de CAILLEUX

C - Les Roches A. de CAILLEUX

C - Géologie de la France J. GOGUEL

C - Les Fossiles E. BASSE de MENORVAL

Informations Diverses

Il est de tradition de consacrer la première séance de l'année aux informations recueillies pendant les vacances. Le manque de temps ne nous permettra pas de respecter cette coutume. C'est en Novembre que ces communications seront entendues. Veuillez, s'il vous plaît, apporter à cette occasion les diapositives prises par vous ainsi que celles relatives au voyage de la Pentecôte dans le FINISTERE.

* *

Le Journal Officiel du 18 Mars 1971 a publié la liste des immeubles classés parmi les monuments historiques.

Nous y relevons en LOIRE-ATLANTIQUE:

OUDON - Menhir, parcelle N° 345 - lieudit Petit Clos de la Pierre - Section G du Cadastre (1er Juillet 1970).

. Il s'agit du menhir de Pierre Blanche connu de beaucoup d'entre nous.

LA GALOCHE DE GARGANTUA A TREILLIERES

En allant de NANTES à La PAQUELAIS, par le G.C. 26, on aperçoit sur le bas-côté gauche de la route, à environ 600 m de son intersection avec la D 26, face à des constructions récentes, un calvaire dont la croix métallique repose sur un bloc de granulite. Il s'agit d'un fragment de menhir, connu sous le nom de "Galoche de GARGANTUA".

BIZEUL ("Des Namnètes aux époques celtiques et romaines, p 66) en parle ainsi : "Un peulven en granit, de 2,27 m de hauteur hors de terre et de 3,57 m de tour à la base, "existait avant 1831 entre le village de l'Aleud et la grande route de NANTES à RENNES, "d'où on l'apercevait facilement au fond d'un vallon à droite, avant d'arriver à la "Ménardais".

Une légende locale veut que cette pierre soit la "galoche" que le géant GARGANTUA perdit, alors qu'il jouait au palet dans la région. Le palet se serait trouvé au hameau de Pierre Plate (Route de RENNES). Est-ce faire preuve de trop d'imagination que de voir sous cette dénomination la présence ancienne d'un dolmen ?

Mais revenons au menhir... Celui-ci a été débité en partie par les entrepreneurs du canal de NANTES à BREST qui s'en servirent comme pierre de taille, pour la construction d'un montant de l'une des écluses - sans doute à HERIC.

BIZEUL se révoltait de cette démolition: "La destruction en paraîtrait moins absurde si on s'était fait besoin d'une pièce de fort échantillon". Mais ce n'était pas le cas, et la roche ne manque pas dans les parages. Aux dires mêmes d'OGEE (Dictionnaire des Villes de Bretagne, 1843, P 930, 931), "Les coteaux de la Verrières présentent le granice à gros grains, le gneiss et le micaschiste..., La Ménardais repose sur le granite".

Le fragment rescapé du menhir, haut d'environ 1,55 m hors terre, a été dressé à une date ultérieure à l'endroit où il se trouve aujourd'hui.

P. LE CADRE.

* * *

Recommandations particulières

Les participants sont priés de prévoir leur repas de midi à l'avance car le programme ne permettra pas d'approvisionnement en cours de sortie. Le repas aura lieu en pique-nique. Un abri sera prévu en cas de mauvais temps.

De même, il est conseillé de faire le plein d'essence des voitures pour le parcours qui dépassera 200 Kms. La présence à bord de chaque véhicule de la carte routière N° 63 est également conseillée.

Il est recommandé une tenue permettant d'accéder à tout terrain (bottes ou grosses chaussures principalement).

Comme habituellement, la Société et les organisateurs déclinent toute responsabilité pour les accidents de toute nature qui pourraient survenir au cours de cette excursion.

SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

-=-=-=-

SORTIE FAMILIALE DU 27 JUIN 1971

Notre sortie familiale se déroulera le DIMANCHE 27 JUIN 1971.

Elle nous conduira dans le Nord du Département de LOIRE ATLANTIQUE.

Cette sortie familiale est ouverte aux membres de la Société, à leur famille et à leurs amis.

<u>Programme</u>

- Pour les personnes habitant NANTES et la région nantaise, un premier rendez-vous est fixé à 8 Heures précises au terre-plein de la Petite-Hollande (face à la Bourse du Commerce). Toutes les personnes possédant des véhicules sont instamment priées de les amener à ce rendez-vous. Les véhicules en surnombre pourront rester en stationnement sur place.

A cet effet, nous demandons aux personnes désirant participer à la sortie de bien vouloir retourner, après l'avoir rempli, le bulletin joint.

- Un deuxième regroupement est prévu à NOZAY, à 9 Heures - Place de l'Eglise (N. 137).

* *

Vers 9 Heures 30, visite du menhir de COUEBRAC (environ 2 Kms à 1'Est de NOZAY - Village du Coudray).

Départ ensuite par TREFFIEUX ~ CHATEAUBRIAND - MARTIGNE-FERCHAUD & RETIERS (N. 771 - N. 178 - D. 94) pour arriver vers 10 Heures 30 au dolmen angevin à portique de la Roche aux Fées (commune d'ESSE ~ ILE & VILAIRE ~ 2 Kms 800 du bourg sur le côté gauche de la V.O. ESSE RETIERS).

Vers 12 Heures 30, pique-nique dans la région de la forêt de JAVARDAN (D. 44).

En début d'après-midi, vers 15 Heures, nous visiterons le menhir des LOUERES à SAINT-AUBIN-des-CHATEAUX.

Vers 16 Heures, par la D. 40, nous arriverons à LOUISFERT où nous visiterons le calvaire élevé à la fin du siècle dernier à l'aide des éléments recueillis en démolissant les monuments mégalithiques de la région.

Vers 17 Heures 30, nous finirons notre programme par la tournée de différents monuments mégalithiques de la région SION-LUSANGER :

- LA PIERRE DE LA BERGERE (village de l'Ennerie Est de LUSANGER N. 775)
- LE MENHIR DE LA PIERRE (D. 39 Nord du Vieux bourg de LUSANGER)
- ALIGNEMENTS DE GREE GALO (D. 1)
- PIERRE BLANCHE.

SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

-=-=-=-=-

SORTIE FAMILIALE DU 27 JUIN 1971

Les personnes intéressées par cette sortie sont priées de bien vouloir retourner le présent bulletin à Monsieur Jean LEBERT, Secrétaire Général, 51, Rue de la Ferme du Rû à NANTES (44).

Ces renseignements sont demandés à titre indicatif et doivent permettre de faciliter la tâche des organisateurs.

Nous demandons instamment à tous les propriétaires de véhicules automobiles de bien vouloir se présenter aux rendez-vous avec leurs voitures. Les voitures en surnombre pourront stationner sur place. Merci pour ceux qui ne sont pas propriétaires de véhicules.

A)	-	Je compte participer à la sortie :
		(Nom et adresse)
B)	-	Je compte emmener avec moi les personnes suivantes:

C)	-	Je dispose d'un véhicule pour mon transport et les personnes qui m'accompagnent ; mais je pourrais, le cas échéant, disposer de
D)	_	Je n'ai pas de véhicule. Je demande place dans un véhi-

(Rayer pour B, C & D, les mentions inutiles.)

cule ami, si possible.